

10 CÉNTIMOS

El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Talleres: COLON, 12. Teléfono núm. 12.

Subscripción
Capital. 1,00 pta. mes.
Fuera 2,25 " trimestre
FAGO ADELANTADO.
Anuncios y reclamos según tarifa

Tercio de extranjeros (LEGIÓN EXTRANJERA)

¡ESPAÑOLES! ¡EXTRANJEROS!
Venid al Tercio de extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales.
Se abate un enganche por la duración de la guerra. Premio. 300 pesetas.
Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente.
En el Gobierno militar podeis inscribros. No se exige documentación alguna.
El Tercio extranjero es un Cuerpo ya glorioso.

Hidráulica Conquense

Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

EXCURSIONES SERRANAS

SIERRAS, PUEBLOS, HOMBRES...

Hacia el Solán
Abandonamos Cañizares. Y por un camino malísimo reanudamos nuestra marcha hacia el Solán de Cabras. Apenas salimos del pueblo el panorama se embellece y caminamos por un valle frondoso. Pasamos por el castillo, a la derecha; luego encontramos el cenizo; en seguida «la rueda», a la izquierda, y en ella «peña pescueza» y «peña piqueta» dos graciosos caprichos erosivos. Nos encontramos con una magnífica fuente, la caudalosa, donde, como en todas las que nos encontramos, hay que beber... ¡Es obligación que se la impuesto uno de nuestros compañeros!
Frente a esa fuente hay un puentecillo sobre un royo; en el fondo del arroyo hay una risca muy grande; encima de esa piedra, solitaria y triste hay una cruz. Es el testimonio de un pastorcillo que cayó desde lo alto de estas peñas y estuvo varios días perdido entre piedras y matas...
A la izquierda dejamos una ermita: las Augustias. Comenzamos a descender. En el fondo hay un puente: vadillos, sobre el río Cuervo. Allí mismo se encuentran el Cuervo y el Guadiela que viene por la Hoz de Beteta. Estamos ante un panorama encantador y frondoso. A la izquierda hay una fábrica de electricidad, un molino harinero, una fábrica de aserrar... Allí estuvo una fábrica, «la Híberica resinera» que al fusionarse con la «Unión» se trasladó a Cañizares. También a la izquierda queda la entrada de la Hoz de Beteta.
A la derecha del puente vadillos está el camino del Solán de Cabras; por él seguimos, bordeando el río Cuervo. El camino, el paisaje es muy bonito. Pronto encontramos unos paredones, «la portera» de los baños. Estamos ya en terrenos del balneario. Vamos por un valle angosto lleno de vegetación variadísima; junto al camino el río Cuervo, río de montaña, joven, trabajador... Hay una casilla, la de la luz; más adelante, un puente; lo cruzamos y estamos ya en el balneario que está en el fondo de un valle circular rodeado de altas montañas pobladas de gruesos pinos, tilos, avellanos, etc.
Vimos el gran caserón donde está la fonda; no nos gustó; la impresión que nos produjo fué de desagrado, de abandono. Intentamos almorzar en la fonda y quedamos en no volverlo a hacer—es carísimo. Luego fuimos a las casas más económicas, con una cocina común: los vimos guisar en el campo, comeren el suelo... completamente primitivo.
El manantial es soberbio; al pie del alto cerro del «recoliar» surge el manantial que se ha calculado que arroja más de 4 m³ al minuto... Vimos las instalaciones para baños y para duchas. Todo el balneario nos produjo impresión de abandono.
Luego a beber en la fuente, pa-

se lo que pase... ¡y aunque nos equivoquemos de caño!
Hacia las verdes lagunas
Y por un camino inverosímil comenzamos a ascender en dirección a El Tobar. La subida fué penosa; aquella «cuesta de los curados» es la cuesta de la muerte. A medida que ascendemos el paisaje gana en grandiosidad y belleza. Por fin, terminamos la ascensión. Estamos ya en el Palancar; atravesamos pinos y más pinos. Pasamos junto a una cima peligrosa. Pinos y más pinos...
Cesa la vegetación. Una gran mancha de terreno arenoso. Pasamos junto a un tejaz; vamos por entre otros; hay unas torrijas o gamellones para el ganado. Subimos un cerro y de su cumbre dominamos un gran panorama: a la izquierda Beteta con su castillo; frente a nosotros, en el fondo, un pueblecito blanco: El Tobar, con sus trigales y su vega; a la izquierda dos manchas azules, las lagunas; un hilo verde que va desde las lagunas hacia Beteta, nos indica la dirección del río Masegar.
Comenzamos a descender el cerro aquí, altísimo. Entramos en El Tobar y nos fuimos directamente a las lagunas que están al E. del pueblo. Los hombres y las mujeres están trabajando en las eras. Aquí, o son labradores o son cangrejeros,—nos dicen.
Las lagunas, sobre todo la mayor, son un encanto. Al pie de altas montañas, entre tierras margosas, rodeada de juncos enormes, se extiende la mayor que alcanza, en el centro, una profundidad de 200 metros...
El agua es clarísima en las orillas hasta el punto de ver los nacimientos de agua; en su conjunto tiene una coloración verde intensísima. Nos creímos, por un momento, estar junto a los dulcísimos lagos suizos...
Allí comprobamos, contra lo que indican ciertos mapas, que el río Masegar nace en la laguna grande y nos permitimos el gusto de rectificar el mapa...
Se hacia tarde. No pudimos ir a Masegosa donde nos esperaba el amigo Pardo para ir a la Cueva de los Griegos, y, contrariados, nos dirigimos a Beteta.
En Beteta
A mitad del camino hay una cruz. Comenzamos a subir. Allí en lo alto hay un castillo que protege al pueblo. Entramos en el pueblo por una puerta antigua—la cava—con unos paredones también antiguos. Fuimos a la plaza; allí hay un buen edificio destinado a Escuelas, totalmente abandonado. Nos contaron tal cúmulo de cosas para demostrar la desidia y el poco interés que en este asunto se ha puesto que renunciáramos a transcribirlo por respeto a nuestros lectores. ¡Está visto que hoy no se puede ser, ni filántropo...
Nos llevaron a la Iglesia; magnífica portada; vimos ventanillas de estilo purísimo tapiados groseramente; la sacristía, resto de un antiguo palacio, es interesantísima.
Y entre magníficos huertos fui-

La política honrada

—¡Qué cultura, ni qué ilustración, ni qué ajos, ni qué brajos! —exclamó Crispulo, dando con su mano de hierro un puñetazo en la mesa, que hizo resquebrajar tazas y copas—. Aquí lo que hace falta es honradez, honradez y honradez.
Y mientras mojaba la punta de su cigarro en el asis, continuó dirigiendome sus francotas miradas de hombre montaraz, sano de cuerpo y de alma.
—Vosotros los que os pasáis la vida en Madrid, no sabéis a la postre nada de nada; porque ¿tú crees que para gobernar este pueblo, por ejemplo, hace falta haber estudiado mucho y saber muchas cosas? Pues para que lo sepas de una vez, para gobernar este pueblo y para gobernarlo todo, no hace falta más que una cosa sola, la que tenemos nosotros, la que tiene el partido: honradez, honradez y na más que honradez.
El coro de correligionarios que alrededor de la mesa se agrupaba, escuchando a Crispulo como a un oráculo, aprobaba con inclinaciones de cabeza, entre sorbo y sorbo, cambiando cada cual con su vecino aquiescencias mudas, envueltas, para mayor fraternidad, en bocanadas de humo, que rebobaban de unas caras en otras, hasta hacer irrespirable el ambiente del político local.
Crispulo seguía, preguntando ahora:
—¿Y dónde te crees tú que está el intriguilla de todo? Pues el intriguilla está en que los políticos son unos ladrones, que llegan al poder muertos de hambre, y que, en cuanto que los ponen donde lo hay, se hinchan hasta jartarse, sin importarles dos pepinos del problema social.
Afirmación tan atrevida cuanto gratuita, bien merecía una protesta:
—¡Hombre!, tanto como todos —dije— me parece generalizar demasiado.
—¡Qué te sabes tú de la misa la media! —replicóme rápido—. He dicho que todos, y todos lo son, sin quitar ni uno; todos, todos unos ladrones.
Y los cofrades, corroborando sus palabras:
—Si, señor—con valentía afirmaron—; tóos son unos ladrones; tóos, tóos.
El tío Quico, que nada dijera, rascóse el cogote como si fuera a hablar, echó mano a la colilla que le tostaba ya el labio, y aventuróse a decir con rústica timidez:
—Pero los nuestros, no...
—¡Mia tú por dónde sale este bruto! —prorrumpió Crispulo; y encarándose con él y clavándole con los ojos, le increpó:
—¿Pero quién habla de los nuestros? ¿Es que toavía no te caló a la mollera que la honradez es el emblema y la bandera del partido que militamos? ¿Por qué te has hecho, si no, del Circulo? Vamos haber, ¿por qué?
El tío Quico comprendió que habia dicho una tontería, y volvió la colilla a la boca, gruñendo en son de disculpa:
—Como decían que tóos eran unos ladrones... tóos menos los nuestros, decía yo, por que los nuestros no lo roban...
Dando al olvido el resbalón del tío Quico en la pendiente de la duda, y dejándole entregado a su sincero arrepentimiento, Crispulo continuó dogmatizando brindándole sus enseñanzas.
—Aquí en el pueblo, pongamos por caso, que hay que arreglar la fuente, o que hay que arreglar la calle real, o que hay que hacer los caminos: ¿qué ciencias ni qué libros te crees tú que hacen falta para arreglar todo eso? Con pagar a los jornaleros tanto de tantos días, ¡hecho!; y con ver en los consumos el ganajo que cá cual tiene, y las fanegas que siembra y cose ha, ¡pata! Lo que hay que tener es cuidado con las uñas y ver que los cuarcos no se filtren por aquí o por allá, pa que a los cuatro días no esté la fuente pilliendo otra vez remien-

En la Cueva del Hierro

Y nos acercamos a la Cueva del Hierro. El caserío que no pueblo, está situado sobre un cerrillo; y debajo de unas eras está la famosa Cueva.
La entrada es bastante penosa; hay que entrar casi arrastrándose; hay luego una gran plazoleta de unos 15 metros de diámetro. De esa plazoleta parten tres galerías formadas por estalactitas de óxido de hierro. Entramos por la galería de la izquierda y a unos 40 mts. nos encontramos con una fuente de agua destilada que ha formado un pión que parece de mármol finísimo. Allí nos decidimos a tomar un bocadillo. Apagamos el acetileno y encendimos las teas. La impresión que aquel cuadro producía no podía ser más fantástico.
Algunos excursionistas continuaron galería adentro hasta que percibieron unos ruidos, como de agua que cae. Ese ruido debe ser producido por el arroyo que pasa por la segunda galería, a unos 200 mts., y que también vimos.
Después de esto, emprendimos el viaje de regreso.
Recorriendo la Hoz
Seguimos el Guadiela. Entramos en la Hoz de Beteta. Inmediatamente hay unos cortes de terreno tan caprichosos que parecen exactamente estantes de una librería. Comienza la vegetación espléndida que no nos abandonará ya hasta el final. Pasamos puente tejadillas; llegamos a la fuente de la carrera donde, invariablemente, bebimos. Y recorrimos kilómetros y kilómetros de la Hoz, siempre el mismo espectáculo soberbio, encantador. Aquí la vegetación es variadísima; con los pinos se mezclan los tilos, los jarrales, el boj, los avellanos, todo, perfumando el ambiente. Y así seguimos por esta angosta hoz que nos dicen tiene nueve kilómetros. Pasamos el «canto la lengua» nos detenemos en la «peña la marca», donde, dicen, es costumbre se tallen cuantos mozos pasan por aquí cuando van a la siega; vamos, a lo lejos, una cueva; cruzamos un arroyo, en el único que no bebimos; es que nos asustamos al saber que se llama «mata asnos»...
Y salimos de la Hoz. Estamos en puente Vadillos. Hemos recorrido nueve kilómetros deliciosos que tienen bien merecidos la declaración de «Parque nacional» que con tanta impaciencia esperamos, y ya desde puente Vadillos volvimos a recorrer el camino conocido.
Final
Por espacio de unos días hemos estado en contacto con la vida rural que es la verdadera realidad nacional. Hemos visto pueblos sin comunicaciones y hemos caminado penosamente por los caminos que *dis/rutan* otros pueblos, hemos visto verdaderos páramos allí donde hubo en otros tiempos frondosas pinas y hemos recordado «la sombra de Cain en Castilla» tan reclamante evocada en magníficos versos por Machado... Hemos visto vivir miserablemente a esos pobres ciudadanos y desarrollar sus industrias primitivamente, como si nada de lo que ha progresado el mundo fuese con ellos... Si España quiere colonizar, ahí tiene campo. A salvar la vida rural. Cuenca tiene una Naturaleza superior a sus hombres; pero que no se fie pues así sigue así, abandonándose, la misma suerte que corrieron sus hombres correrán, forzadamente, sus paisajes...

dos y que el que pague siete no deba de pagar setenta, y que el que pague setenta no deba de pagarse siete. Y lo mismo que aquí en toas partes, y en la nación como en toas partes, porque el problema social más chico o más grande en toas partes, es igual. Menos palabrería de que si van a hacer y a contecer, y discursos y retóricas, y más honradez en la política, porque eso es la salvación del país, la política honrada.
Los honrados contentillos, ya transcurrida la hora de la siesta iniciaban la desbandada. Unos se ponían de pie; otros, antes de levantarse, se estiraban cuan largos eran, bostezando ruidosamente y retorciendo los brazos en monumental desprezo. Las moscas comprendían era su turno llegado, y se posesionaban tranquilamente de copas, platos, tazas y cucharillas. Desde su dorado marco, y a través de la verde tarlatana que cuidadosa le envolvía, la olímpica mirada del Jefe del Partido, saliendo por el balcón, se perdía en el infinito. A sus pies, de bruce sobre la mesa presidencial, el conserje aguardaba dormitando las llamadas de los socios.
Y Crispulo continuaba perorando animado por el más ardiente celo de propagandista. Y sus argumentos, en verdad, no tenían réplica. La base de toda política y el fundamento del ciudadano bienestar ha de ser la probidad, de la que sólo venturas esperarse pueden; venturas y prosperidades sin mezcla de mal alguno.
Pero como el sol iba declinando, y habíamos de dar una vuelta al cortijo, Crispulo tuvo que suspender su oración, y juntos nos encaminamos a su casa, donde pronto, cambiando de oficio, aparejó en un periquete las dos mulas, más grandes, hermosas y lucidas del contorno.
Y ni aun allí abandonó Crispulo su tema.
—Mira la Coronela—me decía dando una palmada en las aucas de la aludida, destinada a ser mi cabalgadura—; mira la Coronela, la mula más honra que ha comido cebada. Y que vas a ir en ella más agusto que un canónigo, porque la Coronela no se mueve.
¿Verdú, Coronela, que eres la mula más honra de toa la tierra? Anda, Coronelita, dile al señor los silabarios que distes en la escuela para aprender tan bien el oficio.
Y Crispulo con una risotada agregó una última cariñosa palmadita.
La Coronela, en vista de que la conversación iba con ella, volvió la cabeza para enterarse mejor, y dejó escapar un ligero gruñido, cual si limpiando la garganta se aprestara a contestar; y en seguida enderezó las orejas, estiro el cuello, encarcó la cola y propinó a su amo una tan soberana y definitiva coz que, a cogerle de lleno, hubiera puesto fin en aquel sitio y momento a sus regeneradoras ideas en materia de política.
Y el maldito animal con la pata preparada se disponía a repetir, y entreabriendo la boca y enseñando los dientes reía la gracia y nos miraba burlona con sus grandes ojos...
—Te aseguro que no me lo explico—decía el pobre hombre, repuesto un tanto del susto y lamentando lo ocurrido más por la reputación de la bestia que por el peligro que él corriera—. Pero si es la mula más sosegada y tranquila que he tenido... Como que si no te la iba a dejar...
Y al día siguiente, muy temprano, el buen Crispulo venía a despertarme con la satisfacción del hombre que se ha quitado una preocupación de encima.
—¡No fué suya la culpa! —gritó abriendo la ventana—, sino mía; fué que el aparejo era nuevo y le venía un poco ancho.
F. GIL MARICAL.
Del notable libro que, con el título «Girones», acaba de publicar el preclaro escritor F. Gil Marical.

EL DOCTOR

D. Mariano López Fontana Arzobán
De los Hospitales de Madrid
Pasará consulta en Cuenca del
10 de Julio, al 10 de
Septiembre :-:
Primera consulta: 15 pesetas.
Las restantes. . . 5
NOTA: Las consultas fuera de la capital y las operaciones, deben ajustarse por anticipado.

EN EL CAMPO

Creo firmemente que en ningún otro sitio puede el cerebro expansionar libremente todo el cúmulo de ideas que a él afluye diariamente.
Mucho se ha escrito en cafés, tertulias, en parques, etc.; pero donde más vuelo puedo alcanzar: nuestra fantasía poética, es sencillamente, dentro de la «habitación» sin techo: en el horizonte que descubre nuestra vista hay grandes perspectivas y saludables enseñanzas.
Actualmente los ingenieros militares construyen grandes obras en el «CAMPAMENTO».
La descripción exacta sobre ellas, su método organizador en los trabajos, materiales que emplean en su construcción, amplitud que alcanza las diferentes obras por ellos ejecutadas, digno es todo de una larga crónica sobre Ingeniería moderna, que muy en breve pienso escribir, porque en este momento me es absolutamente imposible.
Durante las primeras horas de esta mañana «sencos» disparos de la Artillería en instrucción, parecían querer distraernos con su actuación a través del amplio horizonte sensible que se ofrecía ante nosotros: disparos, que en la plácida resonaban gratamente en nuestra cavidad sensitiva...
Como terminación de estas ligeras consideraciones referiré un pequeño incidente, y allá va...
Por la carretera de Extremadura, a las siete y veinte de la tarde, pasa con dirección a Madrid un automóvil ocupado por el Monarca; y el corneta de guardia en el Batallón de Instrucción, de infantería, deja oír varios tonos indicando la proximidad del augusto personaje.
Forma inmediatamente la guardia, rinde los honores de rigurosa ordenanza y yo estoy en aquel instante a pocos metros, a su izquierda. Pasa veloz el «auto», y todos saludamos reverentes al paso del «GRAN REY», quien nos contesta de igual modo.
Las veinte horas del día 18 del simpático septiembre y luego en el tranvía de «Carabanchel Madrid» a su Plaza Mayor y hasta otro día que tenga tiempo disponible para escribir.
ARISTOBULO BCENO.

Lea usted en segunda plana la catástrofe en Motilla del Palancar.

Próximas oposiciones para ingreso en el cuerpo de Secciones Administrativas de Primera Enseñanza
SE ADMITEN SEÑORITAS
Apuntes de LEGISLACIÓN ESCOLAR Y CONTABILIDAD, DE LAS SECCIONES adaptados a los últimos programas y comprendiendo la Legislación hasta el día.
Para condiciones e informes, dirigirse a D. Clemente de Benito jefe de la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza de Cuenca.

ROBERTO DEL RÍU-FLORIT.
Mando usted colocar una columna de defunción en este periódico y se aborran muchas pesetas en recordatorios, ya que éstos siguen a tres

La inundación de Motilla del Palancar

Las primeras noticias

Nuestro activo corresponsal señor Turégano, nos telegrafió ayer lunes, dando amplios detalles de la inundación, primeras noticias que se recibieron en Cuenca, las cuales transmitimos por teléfono al señor Gobernador civil. Luego fueron confirmadas por el parte del Alcalde y ante la magnitud de la catástrofe y el doloroso número de víctimas, decidió salir rápidamente para el lugar del suceso. Eran las doce de la mañana y no se disponía de auto. Obras públicas ofreció la moto. El administrador de «La Catalana» señor Verde, conocedor de los deseos del señor Gobernador, puso a disposición de éste un coche de viajeros grande, que fue aceptado tan espontáneo ofrecimiento, dándole orden de que a las dos de la tarde estuviese a la puerta del Gobierno civil.

En marcha

El el auto montamos, D. José Camaña, Gobernador civil; el comandante de la guardia civil, señor Aguilar; el señor Verde, administrador del servicio de automóviles, y el que estos renglones traza. Llovía torrencialmente cuando salimos de la ciudad, y ávidos de llegar al lugar del tristísimo suceso, la buena marcha del automóvil nos parecía andar de carreta. Yo hubiera deseado que el señor jefe de Obras públicas, a la sazón en Madrid, nos hubiese acompañado, único medio de que hubiese visto por sus ojos el mal estado de esta carretera, llena de profundos baches, de arenales montañosos, con sitios de verdadero peligro para la vida del viajero.

Pasamos Arcas, Villar del Saz, el verdoso pinar de la Caserna. Son las cuatro de la tarde y el cielo entoldado y oscuro adelanta la noche. Ni un pastor, ni un carro, ni un caminante.

Las torrenteras han embalsado sus aguas en los terraplenes de la carretera.

En Venta Tea, hacemos un pequeño alto e inquirimos algunas noticias más, que acrecientan la ansiedad de conocer la magnitud de lo ocurrido. También los humildes moradores de ese solitario parador creyeron perder.

Solo la buena pericia del conductor, nos libra repetidas veces de quedarnos en pleno campo. En una empinada rampa, la carretera es un cantarral intransitable.

En Almodóvar del Pinar

Ya asomamos al alto de Almodóvar del Pinar y el recostado pueblo presenta un cuadro desconsolador. Un barrizal interminable son los verdosos huertos de la vega. La riada se ha llevado un gran tapial de la fábrica de resinas y los barriles se ven desparados a lejana distancia. Paramos. Las autoridades locales cumplimentan al Gobernador solicitando, allicativos, remedios a sus calamidades.

Milagrosamente no han ocurrido desgracias personales, dice el juez municipal Sr. Escribano, pero la mies de las eras, las cosechas de la vega, todo se ha perdido. El señor Camaña, promete interesarse vivamente por los damnificados.

Como no hay tiempo que perder, a fin de llegar a Motilla con luz del día, avivamos la marcha, a riesgo de perecer en ella.

La llegada

Son las cinco y media y nos encontramos a la entrada de Motilla, donde somos esperados por las autoridades locales y el vecindario en masa. El aspecto de estas gentes aterradas es tristísimo, no repuestas de la inesperada hecatombe, que ha llenado de luto y de miseria numerosos hogares. No se recuerda jamás cosa parecida. Motilla del Palancar está situado en una llanada peligrosa y tiene tres solapados enemigos. Riato alto, Riato bajo y un arroyuelo, que no llena un vaso de agua en todo tiempo, llamado Valdemembra. Cuando llueve con alguna intensidad, los vecinos son hábiles para cruzar las calles saltando por unas pasaderezas de piedra, y aquellos se enlanguan de lodo.

El turbión

El domingo, sobre las cinco de la tarde, una descomunal tormenta descargó sobre Motilla.

Nadie dió importancia a este aguacero esperado ya ansiosamente por los labradores.

Las barranqueras del lado de Gabaldón, recogían la lluvia y en el camino de Campillo, se formó una balsa de más de 6 kilómetros.

A las nueve de la noche, se obstruyó el puente y las aguas vertiginosamente entraron en la barriada baja de la villa, inundando las viviendas de misérrimos braceros.

Entonces fué la iniciación del pánico en las calles de la Virgen, Sandoval, Cruz Blanca, Comisario, Cósico, Cardos, Loma y San Sebastián, que ahora estamos recorriendo con fango a la rodilla.

En esta barriada viven labriegos humildes y la mayoría de las viviendas son de tierra roja apisonada. Una franja de barro indica por los barrios arrasados el nivel que alcanza la avenida. Al griterío de los inundados demandando auxilio, acudieron las autoridades y el resto de los vecinos, lanzándose a un peligrosísimo salvamento en plena oscuridad, con el agua al cuello y otros subidos en carros que la tumultuosa corriente de las aguas arrastró en su marcha. Se han registrado heroicidades incontables, verdaderamente trágicas que acongojan su relato. Escenas hondamente conmovedoras, de familias salvadas de milagro. Solo he de citar entre los muchos un nombre merecedor de todo elogio.

D. Juan Montaves Ruiz, capitán de la Guardia civil, el cual montado a caballo realizó proezas inenarrables, alentando con el ejemplo a todos. Con el agua a la brida recorrió todo el perímetro local inundado, salvando a la grupa mujeres y niños. Enseguida comenzaron a demurrirse algunas viviendas. Ahora las estamos contando, son más de 30, con las techumbres volcadas, con enseres molidos y los graneros desparados. Es desconsolador cuanto recorremos. En este árbol, nos dicen, se ha salvado uno. En esta corraliza han perecido 600 reses lanares. Los edificios que quedan milagrosamente en pie, tienen unos boquetes enormes y fatalmente caerán a tierra también. Estos exceden de 70, los que son abandonados por sus habitantes.

Los ahogados

He podido adquirir la relación de los fenecidos andando de un lado para otro. Todavía el Juzgado no los había reunido. Son estos, Juan Navarro Navarro, de 75 años; Juan Martínez González, de 60; Juan Martínez Cejalvo, de

28; Leopoldo de la Peña, de 8 años; Milagros Martínez, de 4 años; Francisca Monedero, de un mes; Luisa de la Peña, de 15 días; Cirila Villalba Serrano, de 50 años; Dolores Serrano Villalba, de 32; Nicanora Martínez, de 5; Luis Villalba, de 11; Nicasio Martínez Serrano, de 2; los cuales fueron trasladados al depósito.

En el Ayuntamiento

Así que se visitó detenidamente la zona destrozada que ofrece un aspecto dolorosísimo, el señor gobernador civil celebró sesión extraordinaria, llenándose de público el local. El señor Camaña, afectadísimo, dedico sentidas frases a las víctimas y enalteció la heroicidad de cuantos cuadyuvaron a evitar una catástrofe mayor.

Solicitó la valiosa ayuda de los pudientes del pueblo y gobierno práctico, de vivida experiencia después de oír al alcalde, a los señores Párroco, Palmero, Sandoval y Navarro, quienes agradecieron la pronta visita del representante del Gobierno, se acordó la creación de una Junta local que recaudase fondos con destino a las familias más necesitadas. El abono de un trimestre de contribución y la formación de presupuesto extraordinario, todo ello independiente de solicitar del Gobierno energicamente una cuantiosa subvención del fondo de calamidades públicas, que los políticos del distrito gestionarían en breve plazo.

El señor Navarro propuso la idea de vender las láminas municipales, que ascienden a 40.000 pesetas y aceptar algunos ofrecimientos.

Terminada la sesión, el público acompañó al Gobernador civil hasta el domicilio del señor Luján, donde se hospedó.

Por la noche

El aspecto de la ciudad es tenebroso. Estamos a media luz y en muchas partes sin ella. Hemos ido a Telégrafos a depositar los telegramas oficiales y de prensa y el alcalde nos guía con un cabote de vela. En el casino de Sánchez, apenas hemos contado doce personas. En una tertulia, se relata corno por la espantosa tragedia, delimitando los primeros auxiliados de los inundados. Antes que nadie, el capitán Montaves; luego los médicos y algunos vecinos. Uno que entra, refiere que se acaba de hundir otra vivienda. Luego otra y mañana el resto. Estas casitas guardaban las cosechas arriba y se han doblado al empuje del agua que alcanzó en algunos sitios dos metros y medio.

En una corraliza han fenecido 600 reses lanarez. La pobre gente los más necesitados han perdido sus útiles de trabajo, enseres, cosechas y ropas. Una arca entreabierta asomaba un bordado de cama. Eso es un hacimiento de desdichas que durará todo el terrible invierno, si el gobierno no se conduce de su angustiosa situación.

De haber ocurrido la catástrofe a las doce de la noche, en el sosiego del sueño, hubiese sido incalculable el número de víctimas.

¿Quién puede calcular lo perdido? Personas de respetable ancianidad me decían: No se ha conocido otra riada igual. Puede usted apuntar la cifra de millón y medio y no se sorprenda.

La despedida

Esta mañana a las ocho y treinta, hemos partido para Cuenca y el vecindario ha dispensado al gobernador y sus acompañantes una calurosa despedida, quedando agradecido de la bondad de la primera autoridad civil y de las frases optimistas que está ha puesto en sus labios para obtener del Gobierno una crecida suma que alivie la angustiosa situación de los

damnificados. Pero también ustedes los ricos, ha dicho, no deben escatimar sus bolsas. Incansable y madrugador, ha estado en el Cementerio, examinando el macabro espectáculo y prodigando frases de consuelo a los deudos y a cuantas afligidísimas mujeres solicitaban protección.

Cuando surge marcha el auto, sigue lloviendo. Sin hablar palabra, ocupamos nuestros asientos, enmudecidos por la impresión desoladora de cuanto acabamos de presenciar. Yo voy hilvanando estas notas en el traqueteo del coche en el cual acompañados del administrador de la sociedad Sr. Verde, hemos hecho un recorrido feliz y sin el menor contratiempo. Otro día menos cansado, escribiré algo sensacional de lo ocurrido.

El Tío Comido.

El rasgo del gobernador

En la mañana del lunes, fué recibido en audiencia el alcalde de Montanaya, por el gobernador civil, y en ella solicitó, la autorización oficial para celebrar las llamadas corridas de novillos, a pesar de no hallarse el expediente debidamente terminado, negándose a ello el Sr. Camaña.

El contrariado caciquillo, expuso que antes eran los toros que nada en el pueblo y que los mozos, de no celebrarse la corrida, quemarían hasta el Ayuntamiento, y la primera autoridad civil le contestó con gran aplomo. Pues vaya ardiendo el pueblo que el tiempo está para apagar fuegos.

UN SUICIDIO

El domingo, a las tres de la tarde y en su domicilio, puso fin a su vida disparándose dos tiros de pistola en la sien, el arrendatario del contingente provincial D. Enrique Fernández de las Heras, persona que gozaba de generales simpatías en la ciudad, falleciendo cuatro horas después.

La dolorosa noticia produjo gran sensación al ser recibida en el Círculo de la Constancia, del que pertenecía a la Directiva.

Se ignoran los móviles que le llevaron a tan extrema resolución.

Exámenes en el Instituto

Día 24.—Ingreso, Lengua Castellana, Geografía General de Europa.

Día 26.—Latin 1.º, Geografía Especial de España, Latin 2.º, Nociones de Aritmética y Geometría.

Día 27.—Historia de España,

Preceptiva Literaria, Francés 1.º y Aritmética, Caligrafía, y Dibujo 1.º y 2.º.

Día 28.—Francés 2.º, Historia Universal y Psicología, Geometría y Álgebra y Trigonometría, Religión 1.º, 2.º y 3.º.

Día 29.—Historia Literaria, Ética y Rudimentos de Derecho, Fisiología e Higiene, Física e Historia Natural, Química, Agricultura.—Premio de Aguirre, (sección de Letras).

Día 30.—Segundo llamamiento Premio Aguirre (sección de Ciencias), y premio de ingreso.

Los exámenes a las nueve de la mañana y a las tres de la tarde.

Información

Se encuentra delicada de salud la virtuosa señora del director de este Instituto provincial.

El domingo y lunes llovió intensamente en la ciudad, lo que ha beneficiado grandemente a los campos, en pertinaz sequía durante los meses estivales.

En el Teatro de Huete actuará, durante los días de feria de San Mateo, la troupe Gistad. Este año se han suprimido los festejos, pero se espera gran concurrencia de feriantes de la región, pues las cosechas han sido muy buenas.

Nuestro estimado amigo y compañero en la prensa D. Antonio

Benitez Poveda, concejal de este Ayuntamiento, ha sido admitido a tomar parte en las oposiciones a las Cátedras de Morfología, Parasitología y Bacteriología vacantes en las escuelas de Veterinaria de Santiago y Zaragoza.

Doña Rosario Clavijo, directora de esta Escuela Normal de Maestras, tomará parte en las oposiciones para cubrir la Cátedra de Matemáticas, vacante en la Escuela Normal de Maestras de Madrid.

En Motilla del Palancar, donde se encontraban, han obtenido fotografías de la catástrofe, los fotógrafos señores Aranda y Aguilar.

En nuestro número anterior atribuímos equivocadamente, al pueblo de Olivares, la recaudación de 950 pesetas hecha por el pueblo de Corvera del Llano con destino a los heridos de Melilla.

En la Secretaría de la Comisión de Evaluación de la riqueza Territorial de este distrito se hallan expuestos al público, por el plazo de quince días, los proyectos de apéndice al amillaramiento de la contribución Rústica, Pecuaria y Urbana, base para los repartos de 1922-23, para que los contribuyentes interesados puedan examinarlos y alegar cuanto estimen oportuno a su derecho; pasado dicho plazo no se admitirán reclamaciones y se elevarán a definitivas.

Grandes Talleres de confección de ropa blanca y color

:- BENITO MERINO :-

:- Almacén y Despacho :-

LINTERNA, 8 :- VALENCIA

El Doctor BARRIO DE MEDINA

Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid. Miembro de la Academia Médico-Quirúrgica Española y de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía.

Para consulta exclusivamente de los enfermos de su especialidad en Madrid, en la calle de Augusto Figueroa, 11 y 13.

Primera consulta. 25 pesetas
Siguintes. 10

y en Cuenca todos los años durante el mes de agosto en Calderón de la Barca, 22, 2.º.

Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la blenorragia. Vacuaterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Suetinorreacción. Análisis de líquido Cefalorraquídeo. Tratamiento intrarraquídeo de la neurosifilis. Inyecciones de Neosarsarsan, silber sarsarsan y sarsarsan sódico.

INGRESO EN EL BANCO DE ESPAÑA

PRÓXIMA CONVOCATORIA

PROGRAMA Y DETALLES:

Mariano Catalina, 64, 2.—Cuenca

CRIAD A VUESTROS HIJOS FUERTES

Para ello no hay como que los crie la madre, si tiene buena y abundante leche. Pero si no tiene esas condiciones no hay más que una solución acertada:

Criarlos con "Glaxo,"

El GLAXO es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, y pueden tomarlo los niños como único alimento desde que nacen, y se crían maravillosamente.

Si la madre no tiene bastante leche, puede ayudar a criar al niño con GLAXO, y ella misma conservará y aun aumentará su leche si media hora antes de dar el pecho al niño se toma un vaso de GLAXO. Tanto el niño como la madre, si también toma el GLAXO, notan rápidamente los efectos beneficiosos de dicho alimento.

USESE EL BIBERON GLAXO CON TODOS LOS ADELANTOS CIENTÍFICOS
EL GLAXO ES ADMIRABLE COMO ALIMENTO DE ANIAÑOS Y EFERMOS
— Importadores exclusivos para España, Gibraltar, Portugal y Marruecos —
Sebastián Tauler y Compañía, Montera, 16.—MADRID

Pedid en todas partes

COÑAC 'LION DO'R'

Alfonso G.ª de Alcañiz.-Constantina Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermin Caballero 15, 3.-Cuenca.

CALENDARIO

EN CUENCA
SEPTIEMBRE
20
MARTES

Día 20, martes. San Eustaquio y compañeros mártires. Vela al Santísimo Continúa, teniendo lugar en la Iglesia de San Felipe de cinco a siete de la tarde.

Un avaro decía a su sobrino: —No tenemos nada que hacer: tierra las maderas del balcón. —¿Para qué las hemos de cerrar? —Para no gastar la luz del día inútilmente.

J. S. se ha casado con la hija de un millonario. Todos los días va a casa de su suegro a decirle que no está contento con su hija. —Es adusta, altiva, orgullosa —e dice al padre, El padre cansado de oír todos los días la misma canción, le dijo: —¿Es mala?

—Si, señor. —Pues si vuelves a darme otra queja, le daré el castigo que se merece. —Hará V. bien, ¿y qué castigo le dará V.? —La desheredaré. El yerno no volvió a quejarse.

En un carroje del ferrocarril. Un caballero pregunta a una señora que tiene colocada frente a frente.

—¿Le incomoda a usted el humo del cigarro, señora? —Mucho, si, señor. —Entonces, perdón V., señora, concluyo este puro que acabo de encender, y no fumo más.

Pensamiento copiado de un álbum: «El lenguaje de los enamorados sería incomprendible si no pudiera traducirse en miradas».

Mercados

cotizándose las de infiores categorías con un real de diferencia. (Burgos), de primera, a 32 reales

arros; de tercera, a 28. Olmedo, la de primera, a 28 reales. Arroba Valoria (Valladolid), de 29 a 31 reales arroba, según categoría.

En Madrid se cotizan: la de primera, a 66 pesetas los 100 kilos; de Zaragoza, a 74 pesetas; gran fuerza, a 75, y la de centeno, a 54 pesetas.

En Barcelona se registran los siguientes precios: extra blanca, núm. 1, de 71 a 72 pesetas los 100 kilos; superior blanca, núm. 2, a 66; entera, libre, a 70.50; número 2, 42.50; núm. 3, a 36.60; número 4, a 33.33, y extra fuerza, número 1, de 75 a 76 pesetas los 100 kilos.

CENTENO.— Los precios a que se cotiza en los mercados castellanos son los siguientes: En Arévalo y Mucientes, a 52 reales fanega; Olmedo, a 55; Nava, Valoria Lerma y Soria, a 56; Valladolid, a 57; Toro, León y Palencia, a 58; Aranda, Villarcayo, Salamanca, Cuéllar y Zamora, a 60; Trigueros, de 59 a 60; Burgos y Soria a 62. En Madrid se vende a 38 pesetas los 100 kilos.

AVENA.— Se cotiza en los mercados de Castilla a los siguientes precios: Medina, de 28 a 30 reales fanega; Valladolid, a 32 reales

fanega; Mucientes, de 32 a 34; Villarcayo, Nava y Valoria, de 32 a 35; Lerma, a 33; Olmedo, a 34; Burgos y Pampliega a 35; Aranda, a 40.

Participamos a nuestros suscriptores de la provincia que se han puesto al cobro por mediación de nuestros correspondientes los recibos correspondientes al segundo semestre del año actual y los meses del anterior en descubierto.

ACADEMIA DE CORTE Y LABORES

dirigida por **D. PILAR PÉREZ MORO** (Notaria diplomada en Madrid y Barcelona) Clases de Corte y confección de prendas de señora.—Ropa blanca.—Bordados a máquina y a mano.—Flores y adornos. Clases colectivas e individuales. Preparación para el ingreso en la Normal y enseñanza de labores de los cursos del profesorado. General Lasso n.º 7.—CUENCA

JABONES

blanco, pinta, andújar. Verde sevillano, fantasía, azul, pinta inglesa. Amarillo, pálio, espumoso. Todas calidades. Industrias fabricas con ensaianza. También por correspondencia. Maestro Luis Conesa Provincia de Murcia (Tolana).

IDIOMA FRANCÉS

Clases exclusivamente prácticas de conversación, escritura y traducción a cargo de D. JULIO PÉREZ MORO, autor de la **FONOLOGÍA FRANCESA** para uso de españoles. Profesor del «Ateneo popular de Barcelona» y de «La Politécnica» de Guadalajara. General Lasso, n.º 7. 2.º—CUENCA (Horas de 6 a 8 de la tarde)

Para la Peluquería de Virgilio Pontones, se necesita oficial con buenas referencias.

SE VENDE un perro pación de caza joven. Razón, Plaza de Sto. Domingo, 3.

SE NECESITAN oficiales de carpintería mecánica, con buenos jornales, en la fabrica de D. Luis Santa María. Dirijase por escrito personalmente al señor administrador en Cuenca.

- CHOCOLATES -
 Los mejores del mundo por su excelente calidad.
Marca Dos Globos
 DE ZARAGOZA

De venta en todos los establecimientos de comestibles. Representante en esta capital **D. Saturnino Sánchez Cardenal Payá, 5**

Propietarios: Se compran casas en la parte alta de la población. Ofertas en esta administración.

Si usted necesita imprevistos de la clase que sean y con rapidez, solicite precios en nuestros talleres.

Taller de Cerrajería con Soldadura Autógena

Propietario HIGINIO LOPEZ

Plaza de la Calle Nueva núm. 22 —CUENCA



¡¡OIGA!!

¿Ha probado Ud. los Refrescos fabricados con los Jarabes de

“LA MANCHEGA,”

¿SON LOS MEJORES!

Yo le recomiendo exija siempre esta marca. De venta en todos los buenos establecimientos.

ANSELMO OLIVA SANCHO

GRAN FÁBRICA DE JARABES REFRESCANTES Quintanar de la Orden (Toledo)

Se desean buenos y activos Representantes.

“PANIFICADORA CONQUENSE”

FÁBRICA DE HARINAS POR CILINDROS Y DE PAN **FÉLIX SAIZ**

AUTO-TRANSPORTES CONQUENSE

Se admiten transportes de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limitrofe; dentro de carreteras.

FÉLIX SAIZ

VENTA DE CAMIONES “OPEL”

Representación para la provincia de Cuenca

FÉLIX SAIZ

Luis Santa María

Fábrica de Aserrar y Almacén de toda clase de madera

Fabricación de medidas espectales

Pida nuestras tarifas de precios

CUENCA

BANCO ZARAGOZANO

CASA CENTRAL: ZARAGOZA

Capital 3.000.000 de pesetas—Fondo de reserva 885.000

SUCURSALES

Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Cañada

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco.

INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES

- A la vista. 2 por ciento
- » tres meses. 2 y 1/2 por ciento
- » seis meses. 3 por ciento.
- » un año. 4 por ciento.

Caja de Ahorros en libretas hasta 10 000 pesetas, tres y medio por ciento.—DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 58

Juan Correcher

(HEREDEROS)

Maderas de Cuenca para construcción y cajas-envases

TRAVIENAS DEL FERROCARRIL. POSTES

SERRERÍAS MECÁNICAS Y ALMACENES

MADRID

ARANJUEZ

Paseo de las Torres, 1

Calle de la Estación del Ferrocarril

CUENCA

Calle de la Estación del Ferrocarril

OFICINAS: BLANCA DE NAVARRA, 7. MADRID TEL. 296



Elíxir CALLOL
 que da fuerza, vigor y juventud

Más de 2000 Médicos en España recetan (todas) o han tomado ellos o sus familias ELÍXIR CALLOL

Fórmula Aprobada y Recomendada por el Real Academia de Medicina y Cirugía

DE FÁCIL AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

PIRASE EN FARMACIAS Y QUIMERIAS

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE LOS CHOCOLATES Y DULCES MATIAS LOPEZ SON LOS MEJORES DEL MUNDO

Disponibles en todos los vitramineros y confiterías

Basilio Lumbreras
 Médico-Dentista
 FELIPE III, 4 Y 6.—MADRID
 Horas de consulta : de diez a una y de tres a siete

GRAN TALLER DE MARMOLISTA DE JESÚS MARTÍNEZ É HIJOS

Sarcófagos, Panteones, Pilas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios. General San'a Coloma, 1 y Carril'o de A bordas — CUENCA —

Fábrica de Muebles Hidráulicos VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS **Cemento Portland «Iberia» Francisco Cebrián** COLON 33.—CUENCA



DE CÓMO YO PREPARO UNA DELICIOSA NATILLA ECONÓMICA DURANTE LA CARESTIA DE LOS HUEVO

Compre en una tienda de comestibles un cartón de POSTRE IDEAL. De aproximadamente UN LITRO de leche, separo una tacita, en la que deallo uno de los cuatro cartones que contiene el paquete. El resto de la leche lo hago cozer, añadiendo azúcar y sal a voluntad. Cuando esté hirviendo la retiro del fuego y mezclo la leche que tengo pr parada. Luego pongo todo otra vez al fuego coeciéndolo durante algunos minutos hasta que se forme una natilla. Antes de servir se mezcla bien la nata que se ha formado encima de la crema.

1.20 PARA CUATRO LITROS DE NATILLAS **Económico - Nutritivo - Sabroso** GUSTOS: Chocolate, Almendra, Limón, Vainilla, Café **Compañía de Productos Alimenticios S.A SAN SEBASTIÁN**

Vicente Bertolín
 CALLE DE LA LIBERTAD ALBACETE

MARCA REGISTRADA **M. N. O.**
 Includido en el R. D. de 2 de Diciembre de 1910 por R. O. de 8 de Febrero de 1916.

Abonos M. N. O.
 COMPOSICIÓN

Acido fosfórico (soluble al agua y citrato).	13 %
Oxido de manganeso.	2,50 %
Equivalente a Sulfato de manganeso.	6

Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos

DEPÓSITOS
 Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

CASA DE HUESPEDES
 DE Doña Polonia Sánchez
 Viuda del acreditado industrial de Plasencia (Cácer) **D. Victoriano Dominguez**

CASA MUY HIGIÉNICA, DE MUCHA CONFIANZA Y CON ECONOMIA. TRATO MUY ESMERADO

Calle: Valle, 4, 3.ª izquierda. MADRID

Este periódico publica todas las informaciones regionales y noticias que se le envían, siendo de interés colectivo y regional.

F. BIETO
 Taller de escultura en mármol y demás piedras. Restauración de Iglesias y fachadas en escayola.—Especialidad en trabajos artísticos para cementerios. Estátuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas. Calderón de la Barca, 12 y 14.

Este periódico, por su gran circulación en la provincia, le conviene a usted para anunciar sus productos.

SE VENDE
 CERDOS de raza Yorkshire y cruzados de Berkshire y Yorkshire con cerdas del país se venden para reproductores y cebar. «El Cerro», Barajas de Melo.

EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA.

LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCIÓN UNIVERSAL SE PUBLICAN VEINTE NÚMEROS MENSUALES VENTA DE VOLUMENES SUETOS COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS ÚNICA EN TODAS LAS LIBRERÍAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA GRANOS GRATIS FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROPAGANDA **COMPANIA ANONIMA CALDE** MADRID SAN MATEO 15 BARCELONA CORREOS DE CINCUENTA 600

Anís del Mono
VICENTE BOSCH.—BADALONA

